

## LA MUJER EN LA CIUDAD DE MÉXICO

Los ciudadanos del Distrito Federal hemos sido testigos de un hecho histórico, la llegada de la primera jefa de gobierno en la capital de la República. No debemos dejar pasar tal situación sin que nos lleve a la reflexión y valoración de las nuevas formas que la organización política ha adquirido en nuestro país, pero sobre todo no podemos ni debemos ignorar el papel que las mujeres mexicanas tienen en el desarrollo cívico-político de nuestro país y su importancia en la construcción de una nueva forma de ejercer el servicio público. Por lo anterior, en esta entrega que el CEOP realiza de su reporte mensual del Termómetro Capitalino el tema es la mujer en la Ciudad de México, su ocupación, su nivel educativo y sus preferencias políticas.

### Las mujeres, su ocupación y su nivel educativo

Para entender mejor el desarrollo del papel trascendente de la mujer en nuestra sociedad es importante observar el posicionamiento que tiene en áreas tan importantes como la educación formal y la fuerza de trabajo.

En el cuadro 1 tenemos datos comparativos de hombres y mujeres respecto a la distribución de empleos, en ellos se destaca que en la capital de la República el 46% de las mujeres son amas de casa, 13% son estudiantes y 8% son profesionistas. Como podemos ver, a diferencia de los hombres, en las mujeres existe una concentración en la ocupación de amas de casa, cuestión que no sorprende por la estructura ideológica-cultural de los mexicanos y el papel de la familia en nuestra idiosincrasia. Sin embargo es necesario que maticemos estos números y los coloquemos en un mejor contexto para comprender mejor el desarrollo de la mujer capitalina.

	Hombres	Mujeres
Profesionista	11	8
Pequeño comerciante	17	7
Trabajador no manual	3	
Trabajador no manual/bajo supervisión	8	6
Trabajador manual	12	4
Trabajador manual semiespecializado	7	3
Trabajador manual no especializado	9	3
Trabajadora doméstica		3
Policia/agente de tránsito	2	
Ama de casa		46
Estudiante	15	13

Jubilado/Retirado	8	
Otro	9	8
Total	100	100

El cuadro 2 nos muestra la concentración del 80% de las mujeres en cinco ocupaciones y su distribución por nivel educativo. En él sobresale el 79% de las mujeres profesionistas con educación superior, mientras que entre las amas de casa el 68% cuenta con educación básica y 32% con educación media superior. Destaca también que el 31% de las mujeres estudiantes realizan estudios superiores por 29% de los hombres. Estos porcentajes en primera instancia podrían parecer pobres, sin embargo no lo son pues nos muestran que el 94% de nuestras amas de casa poseen educación formal, lo que se convierte en mejoras en las condiciones de vida familiar y sobre todo de los hijos, quienes gozan de mayor atención en las condiciones de higiene y nutrición, asimismo se hace más probable que éstos dediquen más años a su educación formal.

El cuadro 3 es nuevamente un comparativo entre mujeres y hombres a partir de grupos de edad y nivel educativo. Respecto a la educación básica 45% de las mujeres manifestaron haber llegado a este nivel, por 39% de hombres; 36% expresaron tener nivel medio y el 19% dijeron tener educación superior. Como vemos en los cuadros 1 y 2 el 13% de las mujeres son estudiantes, lo que nos muestra que poseen oportunidades de desarrollo educativo muy similares a las de los hombres (de los cuales 15% son estudiantes), aun cuando su desarrollo profesional es más difícil por el papel que mantienen dentro de sus hogares.

Un dato a destacar es la disminución de la brecha entre las mujeres y los hombres respecto a la educación superior. Mientras que en los grupos de 50 años o más y de 30 a 49 años los hombres tienen una ventaja de 9 y 11% respectivamente sobre las mujeres, en el grupo de 18 a 29 años la tendencia se revierte, ya que son las mujeres las que se encuentran al frente con 25 por 22% de los hombres. Lo anterior nos lleva a pensar que en un futuro la igualdad que las mujeres han alcanzado en los niveles básicos se reflejará también en el nivel superior y veremos mejores condiciones de vida de la mujer, sus oportunidades de trabajo y remuneración en primer plano y como consecuencia en la familia.

Cuadro 2.- Ocupación y nivel de educación

	Educación básica	Educación media	Educación superior
Total: 80% de las mujeres	45%	30%	19%
Profesionista	3%	17%	79%
Pequeño comerciante	46%	46%	8%
Trabajador no manual/bajo supervisión	15%	71%	15%
Ama de casa	68 %	24%	8%
Estudiante	11%	59%	31%

Cuadro 3	Educación básica		Educación media		Educación superior	
	Mujeres	Hombres	Mujeres	Hombres	Mujeres	Hombres
18- 29 años	30%	29%	46%	50%	25 %	22%
30-49 años	49%	39%	34%	33%	17%	28%
50 añoso más	68%	63 %	20%	16%	12%	21 %
Total	45%	39 %	36 %	37%	19%	24%

### Identificación partidista entre las mujeres de la Ciudad de México

El esquema de identificación partidista en las mujeres de nuestra capital muestra variaciones a destacar, revisemos brevemente algunas de ellas. Respecto a los niveles de ingreso las mujeres de ingresos bajos muestran mayor simpatía por el PRI con 33%, seguidas por el 24% que muestran simpatía por el PRD, y 22% que manifiestan no identificarse con partido político alguno, mientras que 21% se identifican con el PAN. La diferencia porcentual entre el PRI como primer lugar y el PAN que ocupa el último es cercana a 12%. En el grupo de ingreso medio el primer lugar en identificación es ocupado por el PAN con 36%, el segundo sitio es para el PRI con 27%, la tercera posición es de las mujeres que declaran no simpatizar con algún partido político con 19% y al final encontramos al PRD con 18% de simpatías. En esta categoría el PAN consigue el doble de las simpatías alcanzadas por el PRD, con una diferencia de 18 por ciento.

Por último, revisemos el conjunto de mujeres ubicado como ingreso alto. En éste el PRI obtiene un nivel de simpatías notablemente alto en comparación con el resto de los partidos importantes en la Ciudad de México y alcanza 46% de simpatías; en segundo lugar encontramos al PAN que obtiene 27%, seguido por las mujeres sin predilección por un partido político en particular con 19%, y muy rezagado hallamos al PRD con 9% de las simpatías. Aquí la diferencia entre primer y último lugar es de 37 puntos porcentuales (véase gráfica 2).

Con relación al vínculo entre las variables de identificación partidista y edad, algunos de los resultados conseguidos por nuestra investigación son los siguientes. El grupo de adultos jóvenes, de 18 a 29 años, muestra mayores simpatías hacia el PAN con 31% y el PRI con 30%; 21% de las Gráfica 1. Sólo para mujeres: sin importar por quién ha votado en el pasado: capitalinas encuestadas declararon no simpatizar con un partido político en particular y 18% afirmaron simpatizar con el PRD; la diferencia entre el PAN, que encabeza las simpatías entre este grupo, y el PRD es de 13 por ciento.

El siguiente segmento de 30 a 49 años es liderado por el PRI con 29% de las simpatías, seguido por el PRD con 26% y concluye con los grupos sin identificación partidista visible y la simpatía hacia el PAN con 22% para cada uno. Las distancias entre el PR! y el grupo

sin identificación y el PAN son apenas de 7%. En el grupo de mayor edad, de 50 años o más, las simpatías se inclinan de manera notoria a favor del PRI con 45%, a continuación nos encontramos con el grupo sin simpatía partidista con 21% y finalmente los simpatizantes del PAN y del PRD con 18 y 17% respectivamente. Aquí la diferencia entre PRI y PRD es de 28% (véase gráfica 3).

De acuerdo con la información obtenida durante el Termómetro de septiembre, el movimiento del péndulo de simpatías a favor del PRD, que hizo posible su triunfo en las primeras elecciones para Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, ha regresado al PRI. Lo anterior se aprecia no solamente en los grupos identificados como el voto tradicional a favor del PRI: los sectores de ingresos bajos y altos, también el grupo de ingreso medio, que se caracteriza por mantener posiciones más cercanas a la oposición, se han distanciado del PRD a favor del PAN y del PRI

Gráfica 1.- Sólo para mujeres: sin importar por quién ha votado en el pasado: “¿Con qué partido político simpatiza usted más?”



Gráfica 2.- Sólo para mujeres: sin importar por quién ha votado en el pasado: “¿Con qué partido político simpatiza usted más?”



